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回国意愿更强烈

在澳大利亚塔斯马尼亚大学读博士的司
磊还有 1 年就毕业了。司磊说，“来去自由”方
针体现了国家对留学生的重视和支持。该方针
不仅拓宽了留学生的选择空间，也使得留学生
更愿意回国贡献自己的一份力量。

“之前领事馆的老师更希望大家回国做贡
献，但现在老师鼓励大家，只要是为国服务，无
论在哪，祖国都会提供条件，报国的大门永远
是为我们敞开的，只要大家愿意贡献自己的力
量，就有机会报国。这让我们感觉祖国更亲切
了，所以有很多的同学愿意回国发展。”

司磊觉得，国家的重视不仅使留学生有了
更强的归属感和认同感，同时也增强了留学生
做研究的动力。“很多留学生只要有机会，都会
做些有关中国的研究，但更重要的是，我们希
望自己的研究能被重视，能有自己施展的空
间。”

对于今后的打算，司磊表示考虑回国创
业。“我在澳大利亚的博士方向是卫生经济学
评估。这是一门新兴科学，主要通过比较不同
药物或是诊疗手段的经济学效用，使有限的卫
生资源得到有效的使用。我的梦想是希望卫生
经济学评估可以越来越多地应用在医改上，特
别是基本药物目录改革中。据我所知，很多在
这个方向学习的中国留学生在国外做得都挺
好，其研究成果也被各国卫生部门重视或是采
纳。所以毕业后，我想回国做一个卫生经济学
咨询机构，为祖国的医改贡献自己的绵薄之
力。”

海归创业更自信

2014年，楼云从斯坦福大学计算机专业获
得硕士学位。同年，他选择回国创业。“在斯坦
福大学留学时，我们组织过一些创业活动。杭
州市科学技术委员会和我们联系，介绍杭州的
创业政策支持，欢迎我们来杭州创业。在他们
的鼓励下，我去年回杭州创业。他们还建议我

们申请‘5050计划’，现在我正在申请中。”
回国后，楼云成立了杭州嘉云数据科技

有限公司，用大数据帮助企业优化运营，并获
得了天使投资人徐小平的真格基金投资和风
险投资机构 IDG 的投资。选择回国创业，楼云
也有自己的考虑。“每年国内创业生产总值高
速增长，现在回国有更多的机会可以把握。国
内风险投资市场好，融资相对容易。除此之外，
国内政府比美国政府更支持创业。比如说在我
国，政府会建孵化园区，为创业者提供创业基
金，但美国就没有类似的服务。”

楼云表示，海归曾在多个有着不同文
化、国情、经济情况、科技发展情况的国家
生活工作，对不同的商业模式有更深刻的理
解，对技术有更好的把握。“海归通过创业可
以帮助中国的企业提高国际竞争力，同时提

高国内的经济、科技发展水平，推动中国梦
的实现。”

硕士研究生毕业于美国卡内基梅隆大学
计算机专业的金黄帅，在硅谷工作两年后，选
择回国创业。“一方面美国的生活轻松安逸，不
太适合我的个性，我喜欢一种不断奋斗、不断
挑战的生活节奏；另一方面美国本身并不吸引
我，中国发展的速度太快了，美国有的东西中
国也有，没有的东西中国将来也会有，为什么
不选择主场作战呢？”

而对于“来去自由”，金黄帅则给出了自己
的理解：“经济发展带来的人民生活水平的提
高和学校、政府设立的各种留学项目奖学金，
从客观条件下让更多的留学生有能力出国。而
留学回国体现的是留学生的一种判断，他们看
好中国未来的发展，随着中国国力的增强，海

外留学人员对中国的未来变得越来越自信。”

追求梦想更迫切

国家对海归的优惠政策吸引了许多留学
生回国。同时，国家对知识和人才的重视增强
了国内外学子实现中国梦的信心。

在法国留学的魏嘉颖说，她很高兴看到了
国家对留学生群体的关注和重视。“一直在关
注祖国近年来的发展，虽然也伴随着环境污
染、食品安全等一些问题，但我觉得总的发展
方向还是很好的，有一些很不容易的成就。近
年来，留学生这个群体越来越庞大，年轻的一
代不乏有创造力又肯拼搏的青年，相信中国的
未来会更好。”

即将从挪威的卑尔根大学毕业的葛智渊
认为，做好研究是对国家最大的贡献。“毕业之
后，如果我留在国外，也是为了锻炼技能，以便
回国后让自己更有竞争力，也能更好地为国家
服务。”

葛智渊说，在大时代背景下，自己也有一
个小小的“中国梦”。“毕业之后希望自己能尽
快结婚，在国外工作几年，有了一定的工作经
验就回国发展。如果将来有机会，就在学术上
做点事情，如果不行就做好本职工作，安心做
中国百多年来最幸福的一代人。”

而对于就读于对外经济贸易大学、正在
为出国留学准备雅思考试的胡梦恬来说，国
家对留学人员越来越重视也让她坚定了出国
留学的决心。“国家的重视会让留学政策更开
放、让出国变得更便捷，也会让留学回国的
学生，在未来的工作岗位中有更强的竞争
力。” 胡梦恬也讲述了她自己的中国梦，“因
为我大学本科学的是英语，我希望自己在学
好英语的同时，能更多地把中国文化传播给
外国人。”

每年500人 每人6000美元

国家留学基金管理委员会于2003年设立了
“国家优秀自费留学生奖学金”，致力于奖励在
学业上取得优异成绩的自费留学人员，主要面
向在海外攻读博士学位的中国优秀自费留学
生，每年奖励人数为 500人。同时根据每年的
不同情况，在人数上做相应地变动，2013 年，
获奖人数就达到518人。

“我听说过这个‘国家优秀自费留学生奖
学金’，但不太清楚申请对象需要具备什么条
件。”在韩国成均馆大学留学的张安琪还有些
困惑。

在国家留学基金管理委员会官网上可以
了解到，每年“国家优秀自费留学生奖学金”
项目的奖励人数为 500 人 （其中“特别优秀
奖”不超过 10人），在自费留学人员较集中的
32个国家实施，奖励对象为一年级以上 （不含
一年级）、年龄 40周岁以下 （含） 的自费在读
博士生。奖励金额为 6000 美元/人，其中特别
优秀奖为10000美元/人。

今年是“国家优秀自费留学生奖学金”设
立12周年。

重研究成果，更重实践转化

蒋赟在美国留学 5年，是美国加州大学戴
维斯分校今年唯一得奖的学生。29岁的蒋赟已
经有了出色的学术研究成果。他在博士阶段共
发表 15 篇论文，论文被引用总数接近 500 次。
做研究的第一年，他就完成了 6篇论文，其中
一篇论文被发表在物理领域最顶尖的期刊《物
理评论快报》上。但蒋赟认为，他能够脱颖而
出获得这个奖学金，不仅是因为他的研究成
果，更因为他细致严谨的做事方式和丰富的海
外留学经历等。“相比那些沉默不敢言的留学
生，我多少是有点张扬孤傲的。在学术上遇到
疑惑时，我敢于挑战权威。”蒋赟说。

对蒋赟来说，“国家优秀自费留学生奖学
金”是一份很好的毕业礼物。“我非常高兴能

获得这份荣誉，它既是国内专家学者对我研究
工作的肯定，也是对自己全身心投入科学研究
的褒奖和鼓励。同时，它给我在美国 5年的求
学生活画上了一个漂亮的句号。”

即将毕业的蒋赟已经在申请博士后工作，
并拿到了 7个来自全球顶尖高校研究所的录取
通知。但他表示，未来一定会回国发展。“外
面的世界纵然精彩，却始终少一份归属感。我
现阶段的想法，是在接下来的博士后阶段再接
再厉，做出更出色的研究工作，赢得更多国内
外同行的认可。将来我会以最好的状态回到自
己的祖国，投身到基础科学研究的第一线。”

在澳洲留学的靳兴中也是今年获奖留学生
之一，他所在的塔斯马尼亚大学在今年共有 3
人获奖。据了解，今年澳大利亚驻墨尔本领馆
教育组共接到大约 34 份申请，一共有 13 名同
学获奖。

靳兴中认为自己获奖的大部分原因，是参
加了大量的校外活动实践。“我发表的文章数
量和优秀的研究项目带给我很大的获奖优势，
但是我觉得，真正打动评委的是我积极参与社
区教育活动和组织学术活动等行为。作为博士
生，研究是我们的主要工作，但我觉得走出学
校，把研究的成果转化成为大部分人提供有价
值的服务，是留学生活中非常重要的一环。”

既是鼓励，更是一种认同

在获得“国家优秀自费留学生奖学金”的
留学生看来，获此殊荣，受益终生。他们在多
年之后仍然感到荣幸，不仅是因为该奖学金对
他们的研究有实质性的帮助，更重要的是这个
奖学金给了他们精神上的鼓励和认可。

中山大学亚太研究院教授、新加坡南洋理
工大学客座研究员朱崇科，曾获得“2004年度
国家优秀自费留学生奖学金”，他将这笔奖
金用于自己的文学研究。2004 年，他的论
文 集 《本 土 性 的 纠 葛 —— 边 缘 放 逐 “ 南
洋”虚构本土迷思》出版。他表示，自己作为

“国家优秀自费留学生奖学金”获奖者，作为
千万中华优秀海外学子中的一员，应当放眼长
远、高瞻远瞩，要立志成为世界相关领域的优
秀分子。

在博士毕业之后，部分人选择“海鸥”式
的工作方式，他们在国内与国外之间来回奔
波。2006年获得国家优秀自费留学生奖学金的
熊榆就是其中一位。现在，他是英国诺森比亚
大学纽卡斯尔商学院终身讲席教授，并在英国
商务创新与技能部担任中英创新合作核心专家
组成员；在国内，他是浙江大学国家创新基地
创新管理政策研究所所长、重庆大学兼职教授
和博士生导师。他说：“在国内国外同时工作
虽然比较麻烦，但是我希望我能够将中英各自
的特色相结合，找到两国有效的合作点，促进
两国的共同发展。”

获奖者对奖学金的使用有自己的计划。有
的人将奖学金用作研究的后续资金，有的人选
择将奖学金全额捐献。熊榆就将奖学金全额捐
献给了自己的高中——重庆八中，设立了“熊
榆争光奖学金”。
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近日，多个中国驻外使馆颁
发了 2014 年度“国家优秀自费
留学生奖学金”，鼓励中国优秀
的自费留学生学成后以多种形式
报效祖国。今年，全球 29 个国
家和地区的 500 名中国博士生，
获得 2014 年度“国家优秀自费
留学生奖学金”。
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海外学子

习近平讲话在海内外引起热烈反响

莘莘学子实现中国梦信心增强

我常常在想，自己怎么突然
就长大了呢？

记忆还停留在小时候：求妈
妈给我做一锅羊肉丸子汤，陪妈
妈去家旁边的超市买东西，拿到

不好的成绩担心要怎么让妈妈签字……
这些画面总是历历在目。一闭上眼睛，仿

佛就回到从前：在某个周末的下午，阳光暖暖的，我
和妈妈一起睡午觉，醒了之后妈妈开始帮我复习语文，复习累了就给我做一桌
饭，然后去海边散步，回家一起看电视。不知道为什么，最近常常想起这些。耳
边常常传来妈妈温柔的声音，叫我“宁宁”，唤我“宝贝”，又或者生气的时候喊
我“赵心怡！”每次想到这些我都会幸福得流泪。

可一转眼，我已身在另一个国家。我知道自己不可能再回到小时候，不能
整天陪伴在妈妈的身边。

一个人生活的日子过去了半年。当我面对无数繁杂琐碎的生活事务时，我
会怨自己，在妈妈身边生活了快18年，为什么没有学会她的勤劳干练。每当想
到这，再也不敢放松对自己的要求。

记得出国前与大姨聊天，她跟我说：妈妈年轻时也是踌躇满志的女中豪
杰，大概就与现在的我差不多。那时我不解，为何现在的妈妈如此平凡？后来才
明白，那时自己所说的“平凡”，是一个女人悉心照料好一个三口小家，还要稳
定一个复杂的大家；是一个女人不与金钱权力为伍，却有一份呕心沥血的事
业，并乐在其中；是一个女人从不为物质欲望所迷惑，坦荡活在这世间，简单却
深刻。她的确平凡着，但却是伟大的平凡。

我虽急切想回到家乡，却不能半途停下前进的脚步，放弃从来不是我的风
格。相信妈妈也一定希望我勇敢地面对一切。我常常感觉自己被世界需要着，
大概是年轻气盛吧，但无论漂多久、漂多远，总有一天我会回到您的身边。那时
的我也许不再是那个稚嫩的小女孩，我也许有了自己的家庭和事业。也许我的
贤惠、能干不及您的万分之一，可我一定会在您身边，照顾您，与您一同看海边
日落，这才是我心底最温柔的梦。

几天前，您度过了45岁生日。我相信老爸一定会陪您开心地庆祝。那几日
伦敦都是大晴天。一到晴天，就有种回到大连的错觉，好在过几天就可以回去！
晚上从图书馆回来，我就开始给您们写信，几度落泪，却充满了动力。我在这边
一切都很好，一定不要为我担心挂念。希望您们可以继续享受人生，探索世
界。愿您们健康、快乐！

写给妈写给妈妈妈
赵心怡赵心怡
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左图：
5 月 15

日 ，中 国 驻
澳大利亚使
馆举行“2014
年度国家优
秀自费留学
生 奖 学 金 ”
颁奖仪式。

楼云 （左一） 团队在一起讨论大数据系统构架

王亚萍 周 鑫

5月18日至20日，中央统
战工作会议在北京举行。在此
次会议上，习近平总书记强
调，留学人员是人才队伍的重

要组成部分，也是统战工作新的
着力点。要坚持“支持留学、鼓励
回国、来去自由、发挥作用”的方
针，鼓励留学生回国工作或以多

种形式为国服务。习近平讲话在
海内外引起热烈反响，留学生、
海归和将要出国的学子都有不
同的体会和看法。

随着近年来出国留学
热高涨，学生和家长对金融
产品和服务的需求日益增
加。前教育部留学服务中心
美国业务总监、现美世留学
总经理王敬说，在给学生设
计出国留学方案的时候，对
涉及金融的问题，一般在存
款、汇款和保险这三个方面
提醒学生注意。

王敬提醒留学生：留学
国家对资金证明的要求，主

要是指存款的资金证明，股
票、基金等都不行。“以美
国为例，不管是什么类型
的，只要银行能出具存款证
明就行。但像股票、基金等
一般不能出具，基本上使领
馆都不会承认的。房产证明
在签证时基本各个国家都会
要，但它只是辅助证明，跟
存款证明是两回事。”

关于学费和生活费如何
带出去的问题，王敬的建议
是，开设账户、办理信用卡
或者使用旅行支票。“学生
刚开始可以带少量现金过
去，因为有些学生到了后不
能及时到银行开户办卡，这
样手里有些现金可以以备不
时之需。建议学生到国外
后开一个账户，然后把账户
发给家长，由家长汇款。”

关于保险，王敬认为在
国内买保险会好些。国外保
险产品设计比较复杂，语言
首先是一个问题；再有就是
在国外如果发生紧急的状
况，家长和国内的保险机构
沟通理赔相对更方便。当
然，在国内买的时候要先问
清楚是不是全球保险，在国
外发生意外是不是承保。

（网编）

专家提示——

留学须注意三方面

●少带现金
●开立账户
●务必购买保险

左图：
“中国

梦”是每个
学 子 心 中
未 曾 间 断
的 梦 想 。
图 为 2014
年 由 海 外
学 子 发 起
的 “ 我 与
国 旗 合 个
影”活动。
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